

BAB IV

PENYAJIAN DAN ANALISIS DATA

A. Setting Penelitian

1. Lokasi dan Sejarah Perkembangan Pondok Pesantren Al Ishlahiyah

Penelitian ini dilakukan di pondok pesantren Al Ishlahiyah di desa Jotongan kecamatan Leces kabupaten Probolinggo, tepatnya di dusun Polotan. Desa ini terkenal sebagai penghasil mebel yang kemudian di pasarkan di daerah sekitar kabupaten Probolinggo dan Pasuruan. Untuk mencapai desa Jorongon ini tidaklah sulit karena desa ini letaknya tidak jauh dari jalan raya antar kota yaitu jalan menuju Lumajang dan Jember. Dengan posisi lokasi tersebut, pesantren ini mudah untuk dijangkau.

Pesantren Al Ishlahiyah didirikan oleh Alm. KH. Mansyur pada tahun 1965. Arti dari nama “Al-Ishlahiyah” yang berasal dari bahasa Arab adalah “Perdamaian”. KH. Mansyur sendiri baru saja wafat, yaitu tepatnya pada tahun 2007, dan sekarang pesantren dipimpin oleh putranya yaitu Kyai Imam Sibaweh.

Berdasarkan buku induk pesantren, saat ini terdapat 30 orang santri putra dan 60 orang santri putri yang tinggal di pesantren Al Ishlahiyah disamping beberapa santri yang tidak tinggal dipesantren atau istilahnya santri kalong. Rata-rata santri yang mukim di pesantren berasal dari daerah Lumajang.

(3) ruangan santri putri yang mempunyai ukuran dan kapasitas yang sama, (4) musholla dan perpustakaan pesantren, (5) gedung Madrasah Diniyah Putra dan kantor pesantren, (6) gedung Madrasah Diniyah Putri, (7) gedung SMP Terbuka, (8) sarana MCK, dan (9) kopontren dan kantin.

2. Program Pendidikan Di Pondok Pesantren Al Ishlahiyah

Fokus utama kegiatan pendidikan pesantren ini adalah pembelajaran ajaran keagamaan dan bahasa Arab, disamping sebagian santri yang menghafal Al-Qur'an. Setiap santri wajib mengikuti seluruh agenda kegiatan dan pembelajaran yang ada di pesantren.

Kegiatan pendidikan di pesantren ini berupa kegiatan khusus pesantren dan lembaga pendidikan dengan kurikulum nasional. Kegiatan pendidikan yang dilaksanakan di pesantren antara lain adalah : (1) Madrasah Diniyah yang diorganisir secara klasikal, (2) pengajian kitab kuning atau kitab klasik Islam, dan (3) pendidikan SMP terbuka. Biasanya setelah lulus dari pesantren Al Ishlahiyah mereka melanjutkan ke pesantren Sidogiri di Pasuruan atau Pesantren Sukorejo di Situbondo.

Kegiatan dilakukan sejak pukul 3.00 dinihari untuk melakukan shoat tahajjud, yang kemudian dilanjutkan dengan istighosah bersama dan disusul dengan sholat shubuh berjamaah. Setelah sholat shubuh berjamaah kemudian dilanjutkan dengan mengaji Al-Qur'an bersama. Kegiatan Madrasah Diniyah dimulai sejak jam tujuh pagi hingga jam 12 siang hari. Sholat dhuhur tetap

berjamaah yang dilanjutkan istirahat siang. Setelah sholat ashar berjamaah kemudian dilanjutkan dengan pengajian kitab kuning hingga pukul 5 sore. Setelah magrib ada pengajian Al-Qur'an dan pada jam 7 hingga jam 9 malam dilanjutkan dengan pengajian kitab kuning lagi. Jam 9 merupakan waktu belajar kelompok. Semua kegiatan berakhir pada jam 10 malam hari.

Tahun ajaran baru dimulai pada bulan syawal, hal ini tidak sama dengan tahun akademik yang diterapkan di sekolah-sekolah yang biasanya dimulai pada bulan Juni – Juli. Tahun ajaran akan berakhir pada bulan Sya'ban atau menjelang awal bulan Ramadhan. Pada akhir tahun ajaran akan diadakan acara *Imtihan* dan *akhirussanah*, yaitu wisuda santri yang telah lulus Madrasah Diniyah dan SMP terbuka. Acara ini selalu berlangsung meriah karena diawali oleh lomba-lomba sebelumnya. Acara ini merupakan acara puncak yang diisi dengan penyerahan ijazah dan hadiah lomba-lomba.

Dalam satu tahun ajaran, santri mempunyai kesempatan libur panjang selama 2 kali dalam setahun, yaitu pada bulan Maulud selama kurang lebih satu minggu dan pada akhir bulan Sya'ban hingga awal bulan Syawal. Setelah itu tahun ajaran baru kembali dimulai.

Pengajian kitab kuning merupakan kegiatan utama di pesantren ini, disamping kegiatan pendidikan Madrasah Diniyah. Pengajian kitab kuning menjadi kegiatan ekstra kurikuler diluar jam sekolah. Kegiatan ini dilakukan setelah sholat Ashar hingga jam 5 sore dan dilanjutkan kembali pada jam 7 malam hingga jam 9. Pembelajaran kitab kuning ini dibina oleh Kyai Imam

sholat Isya' dan pada pagi hari setelah sholat Shubuh di adakan pengajian Al-Qur'an bersama-sama seluruh santri.

Metode pembelajaran Al Qur'an ini menggunakan metode *sorogan*, yaitu proses *sema'an* satu persatu dari masing-masing santri. Santri bisaanya dibagi pada kelompok kecil antara 3 hingga 6 orang. Menurut para pengurus, metode ini memudahkan pembimbing mengetahui potensi dan perkembangan individual setiap santri yang dibina.

B. Makna Pekerjaan Bagi Santri Pesantren Salafiyah Al Ishlahiyah

Data-data penelitian yang diperoleh mengenai makna pekerjaan bagi para santri pesantren Al Ishlahiyah di desa Jorong Kevamatan Leces Kabupaten Problinggo diklasifikasikan berdasarkan tema-tema dalam fokus penelitian yaitu : (1) pandangan dan pemaknaan para santri pesantren Al Ishlahiyah mengenai pekerjaan; (2) peran kerja dalam kehidupan santri pesantren Al Ishlahiyah; (3) pekerjaan yang ingin ditekuni oleh para santri; (4) latar belakang pemaknaan santri mengenai pekerjaan.

Untuk lebih memudahkan dalam menganalisis data-data penelitian, maka penyajian data akan disusun dalam tabel sesuai dengan fokus penelitian.

1.1. TABEL MAKNA PEKERJAAN BAGI SANTRI

No	Fokus Penelitian	Display Data
1.	Pernaknaan Santri Pesantren Salafiyah Al-Ishlahiyah terhadap Pekerjaan	a. "Bekerja itu ya berusaha Mas..., beraktifitas menggunakan kemampuan saya, harta saya, modal saya, ya fisik, harta, dan pikiran. Istilahnya <i>kasab, ikhtiyar</i> (usaha) Mas... setiap orang harus ikhtiyar cari uang kalo ingin hidup sejahtera, cari uang dan untuk hidup, ya makanan, pakaian, rumah dan lainnya. Bekerja untuk mencukupi hidup. Manusia tidak akan pernah merasa cukup. Rizki memang ditentukan oleh Allah dan kita harus kerja berusaha meraih rizki Allah, bukan menyerah, bilang rizki saya cuma segini, padahal <i>ndak</i> kerja apa-

		<p>caranya usahanya maju, cari cara-cara supaya laris. Juga harus pinter cari jaringan Mas...kalo <i>ndak</i> punya jaringan ya bisnisnya bisa gagal Mas...karena dalam bisnis harus banyak jaringannya.”⁶⁵</p> <p>e. “Saya ingin seperti Rosulullah, beliau pebisnis ulung, saya juga ingin jadi penerjemah kitab dan penulis. Tapi yang penting kerjanya halal Mas...meski kerjanya serabutan juga yang jelas <i>ndak</i> makan uang haram. Kerja apa ja yang penting dapat rejeki halal dan <i>ndak</i> merugikan orang lain. Kalau merugikan orang lain ya percuma kerjanya Mas.”⁶⁶</p> <p>f. “....dagang di pasar itu enak, lancer <i>ndak</i> butuh syarat apa-apa, yang penting ada modalnya sama jujur sama pelanggan. Ya neruskan usaha orang tua”⁶⁷</p>
--	--	--

dunmyah dan *nyareh engon*. Semua hal itu dilakukan hanya untuk mendapat penghasilan(*pedheringan*).

Kerja bagi mereka merupakan bentuk *ikhthiyar* atau *kasab* memenuhi kebutuhan hidup. Dalam konteks ini, pekerjaan difahami sebagai mata pencaharian penyambung kehidupan (*pedheringan*). Searah dengan pandangan tersebut bekerja diartikan sebagai cara untuk *nyareh pesse* atau *alakoh nyareh dunmyah*.

Bekerja juga dimaknai sebagai media aktualisasi potensi diri dan unjuk kreatifitas. Bekerja dapat diwujudkan melalui berbagai cara, asalkan baik dan halal. Pekerjaan yang baik dan halal adalah pekerjaan yang tidak merugikan orang lain dan diri sendiri. Prinsip terpenting bagi mereka adalah, bekerja harus sesuai dengan ajaran agama Islam yaitu kesungguhan dan kejujuran.

Sebagai *kasab* atau *ikhthiyar*, bekerja berarti usaha untuk memperoleh rejeki dari Tuhan. Bekerja diyakini sebagai kewajiban, karena untuk memperoleh kesejahteraan hidup harus dengan bekerja keras yang diimbangi dengan tawakkal dan do'a. mereka meyakini bahwa rejeki salah satu misteri dalam kehidupan manusia. Untuk itu, bekerja merupakan upaya melaksanakan perintah Tuhan untuk memperoleh rejeki.

Pemaknaan upaya kreatif terhadap pekerjaan berarti; manusia telah diberi modal otak, tubuh dan potensi lainnya. Potensi-potensi ini harus dimanfaatkan, untuk berkarya, bekerja dan mencari penghasilan. Merangkum

dapat menjadi penunjang eksistensi diri dan proses beradaptasi dalam masyarakat. Santri menyadari bahwa pengakuan dan penghargaan dari masyarakat dapat diperoleh melalui status pekerjaan dan keamanan *finansial*. Menurut mereka, setiap orang harus memiliki status pekerjaan supaya mereka dapat dihargai dan dihormati orang. Dengan memiliki pekerjaan, mereka akan dapat bergaul dan diterima oleh masyarakat.

Bekerja bagi mereka adalah wujud tanggung jawab bagi keluarga. Mereka menganggap bahwa laki-laki harus bekerja supaya menjadi *ring lakek* atau laki-laki sejati. Laki-laki sejati dalam pandangan mereka adalah laki-laki yang sanggup dan selalu berusaha menafkahi keluarga, sebagai wujud tanggung jawab sebagai suami kepada istrinya.

Bekerja merupakan upaya untuk menjaga moralitas seseorang. Pandangan ini didasari oleh pemikiran bahwa pekerja harus menjaga kejujuran dan profesionalitas, apabila mereka ingin *serak* atau awet dalam bekerja. Dalam pandangan mereka, nilai kejujuran dianggap sebagai modal utama untuk mencapai kesuksesan.

Begitu juga bagi alumni, bekerja merupakan salah satu unsure penting bagi mereka, bukan hanya sebentar konsep ideal sebagai media aktualisasi diri, akan tetapi peran pekerjaan menjadi lebih riil bagi mereka, karena pekerjaan menjadi media bagi mereka bukan hanya sebagai media aktualisasi diri akan tetapi lebih jauh dari itu unsure kebutuhan menjadi lebih terlihat, yaitu sebagai biaya hidup dan nafkah bagi keluarga. Terutama juga untuk

biaya pendidikan anak-anak mereka. Tidak seideal konsep santri, bagi alumni peran pekerjaan menjadi lebih sederhana akan tetapi lebih berat jika dilakukan.

3. Pekerjaan yang Ingin Ditekuni dan yang Ditekuni alumni Pesantren Al Ishlahiyah

Pilihan pekerjaan santri pesantren Al Ishlahiyah didasari oleh dua pertimbangan utama, yaitu: aturan agama atau syari'at Islam, dan pertimbangan kebebasan waktu. Pertimbangan syari'at Islam berkaitan dengan halal atau haramnya pekerjaan tersebut.

Disamping kedua nilai diatas tersebut, terdapat beberapa pertimbangan lainnya, yaitu: nilai ibadah dan tantangan pekerjaan. Santri ingin menekuni pekerjaan yang pernah ditekuni nabi Muhammad SAW. Pekerjaan yang ditekuni Rosulullah dianggap bernilai ibadah. Para santri juga ingin menekuni pekerjaan yang menantang yang membuat hidup menjadi dinamis. Oleh karena itu, para santri tertarik untuk menjadi pedagang dan pebisnis. Mereka berpendapat berdagang adalah pekerjaan yang dinamis dan menantang. Berdagang juga merupakan pekerjaan yang pernah ditekuni nabi Muhammad SAW.

Meskipun para santri ingin menekuni bisnis dan perdagangan, mereka tidak ingin menekuni satu bidang pekerjaan saja. Mereka ingin memiliki beberapa keterampilan, sehingga mampu menekuni beberapa bidang usaha

atau multi profesi. Mereka ingin memiliki multi profesi agar dapat memiliki sumber penghasilan dari berbagai bidang.

Rata-rata para alumni pesantren Al Ishlahiyah menekuni pekerjaan dibidang perdagangan, dan sebagian juga dalam bidang pertanian dan pemerintahan. salah satu informan, yang menekuni industri mebel, merupakan usaha keluarga yang sudah dikerjakan secara turun temurun dalam keluarga. Selain itu bidang industri yang lain juga ditekuni seperti menjadi pengrajin sandal dan membuka usaha peracangan (toko kecil-kecilan) disamping itu merangkap sebagai pegawai kecamatan., dan juga ada yang berprofesi sebagai petani. Salah satu informan mengungkapkan bahwa pekerjaan apa saja dilakukan asal itu merupakan pekerjaan yang halal dan tidak melanggar agama.

Jenis pekerjaan yang ditekuni alumni merupakan jenis pekerjaan yang merupakan pilihan dan juga merupakan usaha turun menurun. Semua usaha yang mereka tekuni hanya merupakan salah satu bagian dari bentuk ibadah kepada Allah SWT.

4. Latar belakang pandangan para santri pesantren al Ishlahiyah terhadap pekerjaan

Para santri pesantren slafiyah Al Ishlahiyah memiliki filosofi hidup yaitu dunia adalah media ibadah. Bagi mereka kenikamatan utama adalah ibadah. Filosofi ini terbentuk karena ada nilai-nilai yang membingkai diri

mereka yaitu : nilai-nilai spiritual dan moralitas khususnya keikhlasan, kejujuran, dan rasa tanggung jawab. Mereka juga berpandangan bahwa orientasi hidup yang utama bagi mereka adalah ibadah. Pandangan dan filosofi para santri dibentuk oleh pendidikan keluarga, pendidikan pesantren dan interaksi diluar pesantren.

Para santri selalu berpijak pada ajaran-ajaran agama. Menurut santri ajaran agama adalah bagian penting dalam kehidupan mereka. Oleh karena itu kerja tidak perlu terlalu bernafsu atau tamak. Mereka yakin, bekerja yang disertai ibadah akan lebih barokah. Keinginan mengejar harta secara berlebihan dikalahkan oleh kepercayaan mereka pada takdir dan takaran rejeki dari Tuhan.

Semua pola pikir para santri tersebut dibentuk oleh pendidikan keluarga dan proses belajar didalam pesantren. Para santri, memang berasal dari keluarga yang mengutamakan pendidikan agama bagi anak-anaknya. Keluarga mereka berpandangan bahwa keberhasilan mendidik anak dilihat dari penguasaan terhadap ajaran-ajaran agama. Para santri mengakui bahwa mereka dikirim ke pesantren salaf agar belajar agama.

Elemen pesantren juga menjadi factor determinan bagi perkembangan pola pikir mereka. Yang dimaksud dengan elemen pesantren adalah Kyai dan Ustadz dan juga senior dipesantren. Kyai dan Ustadz menjadi tokoh sentral yang mentransfer ilmu wawasan pada santri. Mereka juga mampu menjadi teladan dalam hal ilmu, keterampilan dan etos kerja.

Begitu juga dengan pandangan para alumni, pemaknaan dan pandangan mereka terhadap pekerjaan telah mereka tanamkan dalam diri mereka sejak mereka berada di pesantren. Tak berdeda dengan para santri, alumni mendapatkan pemaknaan dan pandangan semacam itu tak lepas dari pengaruh orang tua dan pengasuh di pesantren. Melihat seseorang yang memiliki teladan yang baik menjadi contoh bagi santri dan alumni dalam menentukan pandangan diri dan pemaknaan terhadap pekerjaan.

Hal ini tidak hanya menjadi sebuah konsep ideal saja, akan tetapi sudah dipraktikkan oleh para alumni.

C. Pembahasan Hasil Penelitian

Untuk lebih mempermudah pembahasan penelitian ini, maka pembahasannya akan dikriteriakan sesuai dengan fokus penelitian.

1. Pemaknaan dan pandangan santri pesantren Al Ishlahiyah terhadap pekerjaan

Santri pesantren salafiyah Al Ishlahiyah mengartikan bekerja adalah *ikhtiyar* atau *kasab* hidup, *nyareh pesse* dan *nyareh dunmyah*. Pekerjaan dipahami sebagai *pedheringan* atau mata pencaharian penyambung hidup dan cara untuk *nyareh pesse* dan *nyareh engon*. Pekerjaan juga dipahami sebagai ajang kreatifitas dan pencarian penghargaan dan pengakuan masyarakat. Pandangan para santri mengenai pekerjaan ini dapat ditelaah dari dua perspektif, yaitu perspektif psikologis dan sosiologis. Dalam studi kasus

masyarakat. Sesuai dengan teori rasional yang berorientasi nilai Weber, bahwa, tindakan para santri dalam memaknai pekerjaan mengandung nilai-nilai yang menjadi tujuan hidupnya. Bekerja dipandang sebagai media dalam rangka beribadah kepada Tuhan dan mendapatkan pahala atasnya. Tujuan bekerja bukan hanya media untuk mencari kebutuhan hidup, akan tetapi juga sebagai media mencari kepuasan batin.

Dalam setiap tingkah laku, termasuk pemaknaan mereka terhadap pekerjaan, selalu dilandasi oleh ajaran agama Islam, terutama dari Al-Qur'an dan Hadits. Dalam pemahaman mereka, harta dan dunia tidak dapat memuaskan jiwa, karena nafsu dan ketamakan akan mengantarkan manusia pada ketidakpuasan dan pencarian harta tanpa batas. Pemaknaan mereka terhadap pekerjaan amat sangat sederhana, bagi mereka bekerja merupakan alat untuk mencari penghasilan yang tujuan utamanya beribadah kepada Allah SWT.

Disini dapat dipahami bahwa pemaknaan santri pesantren Al Ishlahiyah pada pekerjaan dilandasi oleh nilai-nilai kesatriaan, yaitu : memiliki keseimbangan antara etos kerja yang tinggi dan ketekunan ibadah. Mereka ingin memadukan semangat kerja dengan kekhusukan ibadah yang tujuannya untuk mencari keridhoan dari Allah. deskripsi ini memberikan gambaran bahwa mereka ingin menerapkan nilai keseimbangan dalam menjalani hidup.

Terlihat jelas bahwa santri meresapi makna-makna ajaran agama yang diperoleh yang kemudian mereka aktualisasikan dalam perilaku keseharian mereka. Seperti pandangan dari Geertz, bahwa pandangan hidup dan etos itu selalu saling terkait.

Para alumni mempunyai sebuah pandangan yang sama dengan para santri yaitu memaknai pekerjaan sebagai sebuah usaha. Mereka memulai pekerjaan yang ditekuninya dengan usaha yang keras dan mulai dari usaha yang kecil. Penerapan etos kerja benar-benar sudah tertanam dalam diri alumni.

Senada dengan santri, persepsi mereka mengenai pekerjaan bukan hanya sekedar melalui pelajaran yang didapat dari pesantren, akan tetapi juga melalui pengalaman yang telah mereka alami dalam menekuni pekerjaan mereka. Bukan hanya sekedar konsep ideal akan tetapi juga merupakan sebuah langkah praksis yang telah dijalani. Akan tetapi hal itu tetap tidak menyimpang dari koridor agama yang telah mereka pelajari dulu.

Semua pemaknaan dan pandangan baik dari santri maupun alumni merupakan sebuah tindakan yang berorientasi pada nilai-nilai tertentu yang telah mereka peroleh dari pelajaran dipesantren. Selain itu tindakan dan pemaknaan tersebut lebih sesuai dengan tindakan tradisional yang dipaparkan oleh Weber, karena tindakan yang mereka lakukan tak lepas dari apa yang sudah diajarkan oleh para Kyai dan Ustadz.

Subjek penelitian adalah santri putra, tidak mengherankan apabila pandangan mereka sangat paternalistic. Bagi santri, bekerja adalah wujud tanggung jawab bagi keluarga. Setiap laki-laki “sejati” wajib bekerja agar dapat memberikan nafkah bagi keluarganya. Pandangan yang bernuansa paternalistic ini searah dengan anggapan umum pada tahun 1960-an. Pada masa itu, laki-lakilah yang harus menyediakan kebutuhan keluarganya. Mereka dihadapkan pada tuntutan untuk menjadi “laki-laki sejati”. Yang mandiri dan tidak bergantung pada orang lain. Pandangan santri Al Ishlahiyah ini mengenai peran pekerjaan bersifat tradisional berkaitan dengan motivasi memperoleh pengakuan sebagai laki-laki sejati. Tindakan ini sesuai dengan teori tindakan tradisional Weber. Yang mana teori tersebut merupakan teori yang memperlihatkan perilaku individu yang berdasar pada kebiasaan.

Pandangan santri pesantren Al Ishlahiyah ini rupanya tidak terpengaruh oleh perubahan motivasi kerja yang berkembang pada tahun 1980-an hingga saat ini, yaitu kemampuan ekonomi berarti memberi keamanan bagi kehidupan. Kecenderungan ini membuat banyak orang mencari kecenderungan ekonomi. Hampir setiap orang, laki-laki maupun perempuan, berorientasi kerja untuk mengejar harta dan kemapanan ekonomi. Sebaliknya, santri pesantren salafiyah Al Ishlahiyah tetap berpendapat, kewajiban bekerja menafkahi keluarga tetap di tangan laki-laki. Sedangkan perempuan hanya bersifat membantu saja.

merupakan bagian pelajaran yang telah diterapkan dan ditekankan dalam pesantren.

Mereka tidak hanya semerta-merta melakukan pekerjaan itu, akan tetapi berdasar pada nilai-nilai yang telah menjadi keteladanan dari para pengasuh dan pengurus pesantren. Hal tersebut sesuai dengan teori aksi Weber bahwa perilaku seseorang yang didasarkan pada nilai-nilai yang diterapkan dan ditekankan di pesantren. Sebagai santri baik yang masih berada di pesantren maupun yang telah lulus dari pesantren, sudah menjadi kewajiban untuk selalu mengikuti dan menerapkan segala apa yang diajarkan dan diperintahkan oleh Kyai di pesantren, karena bila melakukan hal itu akan mendapatkan barokah dan mengabaikannya akan mendapatkan musibah. Tindakan tersebut sesuai dengan tindakan tradisional yang dipaparkan oleh Weber.

3. Jenis pekerjaan Yang akan ditekuni para Santri dan pekerjaan yang telah ditekuni oleh para Alumni

Para santri pesantren Al Ishlahiyah menetapkan beberapa kriteria dalam memilih pekerjaan, yaitu : menurut aturan syari'at Islam, memiliki keleluasaan waktu, mengandung unsur *sunnah* Nabi Muhammad SAW, dan sifat pekerjaan yang dinamis dan menantang. Berdasarkan pertimbangan tersebut, santri memilih pekerjaan berdagang, berbisnis atau berwiraswasta, dan bertani. Jenis-jenis pekerjaan ini dirasa cukup fleksibel dalam hal waktu,

4. Latar Belakang Pandangan para Santri Dan Alumni Pesantren Al Ishlahiyah mengenai Pekerjaan

Pandangan dan pemaknaan para santri pada pekerjaan dipengaruhi oleh pemahaman dan nilai-nilai yang dianutnya. Menurut Weber bahwa suatu tindakan berorientasi nilai adalah tindakan yang menganggap alat-alat hanya sebagai objek pertimbangan dan media yang sadar; tujuan-tujuannya sudah ada dalam hubungannya dengan nilai-nilai yang bersifat absolute. Nilai-nilai akhir bersifat non rasional dalam hal dimana seseorang tidak dapat memperhitungkan secara objektif mengenai tujuan-tujuan yang harus dipilih.

Dalam studi kasus santri pesantren Al Ishlahiyah peneliti dapat memahami bahwa pemaknaan santri pada pekerjaan dan masa depan dilandasi oleh filosofi hidup; dunia adalah media ibadah. Filosofi itu diwarnai oleh nilai-nilai hidup yang dianut santri, yaitu nilai-nilai ibadah, nilai keikhlasan, nilai kejujuran, dan rasa tanggung jawab. Nilai-nilai ini menjadi *frame of reference*-nya dalam memaknai dan memilih pekerjaan. Dengan nilai itu pula mereka megorientasikan hidup kedalam ibadah. Dengan nilai-nilai itu pula santri memilih pekerjaan yang sesuai dengan tuntutan kebutuhan spiritualnya. Perpaduan antara motivasi spiritual dan semangat kerja menunjukkan bahwa nilai ibadah, keikhlasan, dan ketulusan (*genuine*), serta orientasi seluruh kehidupan duniawi dirangkum kedalam nilai-nilai ketuhanan.

Latar belakang pola pemikiran santri sesuai dengan teori tindakan tradisional Weber yang menyebutkan bahwa merupakan tipe tindakan social

yang bersifat non rasional. Kalau seseorang individu memperlihatkan perilaku karena kebiasaan, tanpa refleksi yang sadar akan atau perencanaan, perilaku seperti itu digolongkan sebagai tindakan tradisional. Individu itu akan membenarkan atau menjelaskan tindakan itu, kalau diminta, dengan hanya mengatakan bahwa dia selalu bertindak dengan cara seperti itu atau perilaku seperti itu merupakan kebiasaan baginya.

Pola pemikiran santri terhadap pemaknaan mereka mengenai pekerjaan dilatar belakangi oleh kebiasaan yang berlaku di lingkungan pesantren, perilaku hidup kyai dan Ustadz, serta peran serta orang tua yang sejak kecil sudah menanamkan kepada anak-anaknya tentang nilai-nilai keagamaan. Pemikiran santri dilandasi oleh keinginan dari orang tua mereka yang menginginkan anaknya untuk lebih mendalami agama. Dengan mempelajari agama lebih dalam banyak nilai-nilai yang diserap oleh santri termasuk didalamnya adalah kepasrahan kepada Tuhan.

Weber menyebut kepasrahan dan keyakinan individu akan jaminan Tuhannya sebagai bagian dari motivasi bekerja. Motivasi kerja pada diri santri pesantren Al Ishlahiyah disebut Weber sebagai *panggilan spiritual*. Dalam pandangan ini, manusia memiliki keyakinan bahwa Tuhan menyediakan kesempatan kerja pada setiap manusia.